

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEÁSE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Viernes 18 de Octubre de 1878.—NÚM. 110.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

La buena doctrina.

La *Epoca* tiene razón cuando dice que en este período del año se reanuda la política. No debiera suceder, porque en todo tiempo hay grandes y apremiantes necesidades sociales, que sólo la política, en su verdadera acepción, puede y debe satisfacer. Pero las cosas hay que tomarlas como son, y después de la calma, plácenos la agitación que se empieza á desarrollar en la esfera política.

Espectadores desapasionados, podemos ver con claridad los elementos que concurren á producir la animación enunciada.

Por desgracia, aunque varien algo las escenas, el argumento de la función es siempre el mismo.

Trátase de una obra que cuesta cara á los intereses de la Nación, pero que el público, que se desespera cuando tiene que pagar el billete en el despacho, ve con gusto, olvidando los sacrificios que le exige, cuando está arrebatada en el asiento.

En resumen, se reduce el asunto á lo siguiente: los conservadores, que ocupan el poder, no creen que ha llegado el momento de dejarlo; los constitucionales, que es el partido gubernamental más próximo á regir los destinos del País, piensan, por el contrario, que los conservadores han mandado bastante, y que es preciso que ellos los reemplacen.

Derroto de los principios constitucionales, la resistencia de los primeros y la aspiración de los segundos nos parecen patrióticas y justas; que si hay impaciencias individuales hijas de necesidades apremiantes ó egoísmos que pueden explicar las debilidades humanas, ni estas miserias de la vida íntima de los partidos son del caso, ni en sus manifestaciones exteriores revisten el carácter de tales; y ahora juzgamos partidos y doctrinas, no personalidades y pasiones.

La opinión pública es quien debe fallar, y nuestro carácter independiente nos permite, cuando menos, ser relatores en esta vista que con razón preocupa al público.

Dejando aparte la guerra de guerrilla, que hace decir á los constitucionales que los conservadores deben abandonar el poder porque ya han disfrutado de sus duras más de lo que conviene á los que ven de lejos el festín, y á los conservadores que no pueden entregar las riendas del gobierno á un partido que en todo tiempo ha sido causa de irrisorios y motines; atacando la cuestión en la serena esfera de los principios de donde arranca la legalidad, y tal y como ha de presentarse seguramente á la resolución del jefe del Estado, puede decirse, y así lo sentamos en conciencia, que nada hay más difícil de resolver que ese litigio entre dos partidos que, por ser hoy los más vigorosos, constituyen las verdaderas columnas que sostienen las instituciones que nos rigen.

Es preciso, por tanto, oír á los dos, dar importancia á sus palabras, examinar sus condiciones, y si no resolver, que esto ni aun oficiosamente nos incumbe, por lo menos ilustrar la opinión con imparcialidad, para que su juicio pueda pesar, el día no lejano en que haya de fallar quien puede y debe.

Es el bello ideal de las naciones que se rigen por el sistema representativo un sólo código fundamental y dos partidos llamados á aplicarle, interpretando uno sus doctrinas en sentido conservador, desarrollándolas el otro en sentido progresivo.

Según los tiempos y las circunstancias, se hacen indispensables los servicios del uno ó del otro, y gracias á este temple, á este moderador, el tren va más de prisa ó más despacio, pero siempre marcha y siempre avanza á su destino, que es llegar á la perfección gubernamental, utilizando los elementos morales, intelectuales y materiales del país, armonizándolos, y fundando en este desarrollo y esta armonía su bienestar y su engrandecimiento.

Esta es la buena doctrina constitucional en toda su pureza.

Es bien: cuando existen estos dos partidos con sus jefes, sus estados mayores, compuestos de hombres eminentes por sus talentos y sus servicios; cuando las atenciones públicas están desempeñadas por funcionarios inteligentes, verdaderos magistrados, que reciben la orden de ir á un punto con más ó menos velocidad, pero que no varían de puesto y sirven con lealtad á la nación obedeciendo á los que gobiernan, sean del partido que va de prisa ó del que va despacio, en este caso, repetimos, si es noble y grande el papel de los que desempeñan el poder, no es menos grande y noble el de los que les hacen la oposición.

Las razones que alegan los conservadores para permanecer en el poder, son perfectamente ajustadas al Código fundamental del Estado. Las Cortes son el tribunal competente, y las Cortes, cuya legitimidad y competencia nadie puede negar, han sancionado su política, han aprobado todos sus actos, en breve reanudarán sus tareas, y mientras el País, representado en el Parlamento, se encuentre en mayoría al lado del Gobierno, hay que reconocer que está justificada su permanencia en el poder.

Ninguno de los dos partidos que se disputan el mando, puede apelar al fallo de otro tribunal sin atentar á la legalidad; y no se diga que una cosa es la mayoría de las Cámaras, y otra la opinión del País,

porque es el más terrible golpe que se puede asestar al sistema representativo.

Los constitucionales creen que conviene al País su dominación; y por nuestra parte, reconocemos que prestarían un verdadero y patriótico servicio á la Nación y á las instituciones, si por efecto de un impulso supremo pudieran presentarse en el palenque vigorosamente organizados, con un plan definido, sumando en sus filas todos los elementos sinceramente liberales, con una serie de reformas que dentro de la Constitución abrieran ancho cauce á las necesidades sociales, que no han podido aún adquirir el desarrollo á que aspiran.

¿Qué podría suceder en este caso? O derrotaban al Gobierno en las Cortes, y ocupaban su puesto entrando en él por la ancha puerta de la legalidad, ó no pudiendo influir en la actual mayoría, perdían una votación en las Cámaras, y procuraban ganar el apoyo de la opinión pública.

En esta situación, aun terminando el mandato de las actuales Cortes, aun haciendo el Gobierno las nuevas elecciones, tenían posibilidad de ganarlas y llegar al poder por este medio; que aunque se diga que es imposible vencer á los gobiernos, los partidos bien organizados, fuertes, y que con sus doctrinas satisfacen las aspiraciones de un pueblo, aunque vencidos numéricamente, pueden moralmente ser vencedores.

No ajustarse á este procedimiento, cerrar arteralmente el paso á los constitucionales los conservadores, amenazar á los conservadores los constitucionales con seguir el camino del despecho y echarse en brazos de la revolución, no es para los partidos cumplir una misión elevada, es jugar á la política, arriesgando en el juego el patrimonio y el porvenir.

Es más aún: es suscitar un grave conflicto á la Corona, precisamente al ejercer el acto más importante de su soberanía.

Y esto principalmente es lo que debe hacer reflexionar á los que, poseídos de un sincero sentimiento monárquico, comprendan que la salvación y el engrandecimiento del País consisten en conservar todo el alto prestigio y la augusta majestad á esa institución, que, apartada y por encima de los intereses de partido, es el poder de cuyo seno arranca el espíritu de justicia que engendra, conserva y defiende los intereses de la sociedad cuyos destinos rige auxiliada por su representación legal.

Viaje de S. M. el Rey.

VITORIA 17 de Octubre, 8:25 n.—El ministro de la Guerra al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros:

«A los ocho de la mañana, con un tiempo lluvioso, salió S. M. á visitar los cuarteles de esta plaza. Dió principio por el que ocupa el regimiento infantería de Isabel II. En el patio se encontraba una compañía con bandera y música, que le hizo los honores; después de ejecutado por dicha compañía el manejo del arma, S. M. pasó á los dormitorios, encontrando todo en completo estado de policía y buen orden; se personó en la Escuela de alumnos, dirigiendo preguntas á varios de éstos de lectura y escritura, á las que contestaron satisfactoriamente, siendo de notar que la mayoría son quintos del actual reemplazo.

Enseguida se trasladó al cuartel que ocupa el regimiento caballería de Numancia, dirigiendo varias preguntas á los soldados y examinando á los sargentos de aritmética, ordenanza y táctica. Hizo además tirar al sable á una seccion en una sala, que al efecto existe en el cuartel, y llamó á los jefes y oficiales, dándoles gracias por el brillante régimen interior del cuerpo. En el mismo cuartel ordenó que una compañía del regimiento de Luchana practicara la esgrima de bayoneta por parejas, con fusiles de madera, fijándose en todos los azares del ataque y de la defensa, ejecutados con gran brío y conocimiento del arma.

Pasó después á la Plaza de toros, donde los soldados de caballería practicaron el volteo, principiando á las diez el carrousel por sargentos, verificando estas evoluciones con gran exactitud.

Concluido el de sargentos tuvo lugar otro de soldados de esta última quinta, que no terminó por impedirlo la lluvia, ordenando S. M. que se retiraran.

Desde allí se dirigió á la escuela práctica para oficiales, á los cuales preguntó sobre fortificación, concluyendo por la voladura de tres fogatas torreras por medio del aparato explosivo de Breguet.

A las once y media regresó S. M. el rey á palacio, y á las dos continuó su revista, empezando por examinar á los sargentos y alumnos de los regimientos Príncipe, América, Luchana, Constitución, Lealtad, Isabel II, Sevilla, Leon, Cantabria, cazadores de las Navas y Reus. Les hizo varias preguntas de aritmética, geografía, historia de España, teoría del tiro y algo de fortificación, las que fueron contestadas con seguridad.

También pasó al cuartel de artillería, donde examinó el sistema de carga reducida por Sanchez y Quintana, observando los efectos de los disparos, cuya operación fué asimismo presenciada por el general Grant.

Por último, visitó el Hospital militar, terminando á las cinco de la tarde los actos del día de hoy, en el cual se ha demost-

trado que las tropas de este ejército poseen una instrucción teórica tan excelente como la práctica, y que el buen orden y el régimen más completo reinan en el interior de los cuerpos.

Esta noche hay comida oficial, á la que están invitados, además del general en jefe y autoridades militares del distrito, los jefes y oficiales de los cuerpos que no asistieron á la de ayer.

Impresiones del día.

EL MES DE FEBRERO.—La carta de Madrid que ha publicado *Las Provincias*, de Valencia, es el asunto principal de las conversaciones en los círculos políticos.

Su autor pasa por ser persona bien informada; hay quien llega á decir que es diputado de la mayoría, y todos están conformes en suponer que tiene las mejores relaciones con el ministro de la Gobernación.

Bajo este último punto de vista, la serenidad de espíritu con que asegura que antes de que las Cortes reanuden sus tareas será ministro de Gracia y Justicia el señor Bugallal, destruye las suposiciones que se han formulado, atribuyendo al Sr. Romero Robledo una gran hostilidad á este nombramiento.

Pero lo más importante de la carta es la reseña que ofrece del desenlace de la crisis latente entre los dos partidos conservador y constitucional.

«Amigos íntimos del Sr. Cánovas del Castillo, dice, aseguran de un modo indudable que las Cortes serán disueltas al cumplir los tres años de su existencia, y al mismo tiempo añaden que el Gobierno opinará en favor de los cinco años de la existencia del actual Parlamento, fundándose en que la Constitución aplicable á este caso es la vigente.

Los mismos amigos creen que el Gobierno no empeñará una batalla en las Cortes porque triunfe esta opinión suya, pues pudiera creerse que lo hacía con la mira egoísta de continuar dos años más en el poder.

En tal situación, se tiene por seguro que una vez cumplidos los tres años de la vida de las Cortes, el Ministerio someterá la cuestión constitucional de la duración de las Cámaras á la decisión de S. M., presentando la dimisión, para que D. Alfonso quede en completa libertad de resolverlo como lo juzgue más provechoso al País.

Se cree que S. M. consultará en tal caso á los hombres más importantes de los partidos que pueden ser poder, y lo natural es que si decide que las Cortes duren tres años, y que por tanto sean disueltas, llame á sus consejos á hombres del partido constitucional, que son los que defienden esta opinión.»

Así se expresa el corresponsal, y aunque apunta ciertos recelos de los constitucionales, y manifiesta que el actual presidente del Consejo de ministros no aconsejará al rey que llame á sus adversarios, porque esto sería desautorizar su política, opina que en Febrero será gobierno el partido constitucional, apesar del disgusto que este cambio ocasiona á una gran parte del bando liberal conservador, y muy singularmente á los que á dicho partido vinieron procedentes del moderado.

Muy autorizada parece la opinión del corresponsal, y por nuestra parte nos limitamos á consignarla, deseando que uno y otro partido de los dos que se disputan el poder, den en esta ocasión alto ejemplo de su amor á la Patria y á las instituciones.

LA ACTITUD DEL GOBIERNO.—Conocer la actitud del Gobierno en presencia de los adversarios que la combaten, no es mera curiosidad, sino necesidad legítima del País.

Por eso hemos leído con verdadero interés el artículo que á definirla consagra hoy *La Integridad de la Patria*.

Dentro de la buena doctrina, dice con razón que ni el Gobierno puede constitucionalmente dejar de serlo sólo por complacer á sus adversarios, ni constitucionalmente podría tampoco permanecer ni un momento en el puesto que ocupa, en cuanto abrigase la sospecha de que no contaba en absoluto con la omnimoda confianza del rey y de las Cortes.

«El poder, añade, es un deber de patriotismo, cuyo cumplimiento no es en nadie potestativo. Mientras la regia prerogativa lo tiene confiado constitucionalmente á un partido, éste tiene que corresponder á esa confianza, y no puede ni debe renunciar á la misión que se ha depositado en sus manos. No es, pues, el actual Gobierno árbitro para decidir de la duración de su vida, y menos es el llamado á designar cuál ha de ser, entre las diferentes colectividades que aspiran á sucederle, el elegido en definitiva.»

Para nuestro colega, el Gobierno está donde debe estar; hace lo que debe hacer; ha procurado atraer á la esfera constitucional á todos los partidos gobernantes, y ha solicitado, y cree que obtenido, en bien de la Patria, de todos los que se llaman monárquico-liberales, su adhesión incondicional á las bases fundamentales de las instituciones.

Tal es la actitud en que se halla el Gobierno, según la autorizada opinión de *La Integridad*.

Veamos ahora cuáles son los propósitos de la oposición constitucional.

LOS CONSTITUCIONALES.—Sin dejar de influir en la opinión pública, manifestando, de acuerdo con sus doctrinas, las reformas y mejoras que se propongan introducir en la gubernación del Estado, los constitucionales, que en la prensa estrecharán el cerco, procurarán sin duda alguna dar á sus adversarios en el Parlamento batallas decisivas.

Por de pronto *El Diario Español*, presumiendo de bien informado, indica que combatirán la última circular del ministro de Gracia y Justicia, y si es así, demuestran desde luego habilidad.

También provocarán un debate sobre asuntos militares, materia algo escabrosa; y es indudable que, conociendo la urgente necesidad de perfeccionar la administración, iniciarán útiles discusiones sobre este punto, que la política suele olvidar más de lo que conviene al País.

Si la lid que va á entablarse, ó, mejor dicho, á continuarse en franco y noble palenque, estimula á los dos partidos, y no sólo á ellos, sino á los demás que se encuentran en condiciones de exponer sus ideas para curar los males que lamenta la Patria, á salir del estrecho y deplorable círculo de las personalidades, todavía podremos esperar días de ventura los que, ajenos á todo interés de partido, sólo anhelamos que se desenvuelvan las grandes fuerzas del País dentro de la órbita de la ley, único caso en que este movimiento es fecundo en bienes para los pueblos.

DISCUSION ÚTIL.—Con gusto vemos la polémica entablada entre *El Globo* y *La Integridad de la Patria* acerca del pliego de condiciones que para la adjudicación del teatro Real se ha dictado por el Gobierno.

Cuestión es ésta que interesa á varias clases en particular y al público en general, porque el arte, y sobre todo, en una de sus manifestaciones más eficaces para contribuir al gusto y la cultura de los pueblos, no es asunto que debe pasar desapercibido.

Tomamos acta de lo que dicen ambos colegas, y muy pronto terciaremos en el debate, con la imparcialidad que nos guía y el interés que en nosotros despiertan todas estas cuestiones de carácter social.

Los periódicos.

Afirmaciones de *El Cronista*: «Las Cortes pueden durar tres ó cinco años.

La duración de las Cortes no se halla ligada á la duración del Gobierno.

No existe dualismo alguno entre los señores Cánovas y Romero Robledo, ni éste aspira en manera alguna á recibir la herencia del primero.»

La Mañana, sin embargo, no se da por convencido.

«Es preciso que se desengañen los que cándidamente anuncian—en opinión de *El Diario Español*—cambios injustificados. Nunca ha estado más lejos que hoy la modificación ministerial en que sueñan. El arte de gobernar es una cosa harto más seria de lo que algunos aficionados se figuran.»

Muy seria es, pero no impide que se dé alguna que otra bromita á ciertos partidos.

La Fe asegura haber recibido un hoja impresa, firmada por el Sr. Villarino, jefe de la partida levantada en Navalmaral, y manifiesta haberla quemado al punto que la leyó.

El procedimiento está en carácter, á juicio de *El Globo*.

El conocido corresponsal del *Diario de Barcelona*, *Mamerto*, en carta que dirige al *Diario Español*, declara que ni un solo momento ha dejado de sostener como conveniente, más aún, como necesidad suprema, una solución Posada.

Afirma *Los Debates* que á principios de la semana próxima se reunirán en casa de D. Francisco Silvela algunos de los diputados de la mayoría.

Los periódicos ministeriales niegan probabilidad á la noticia.

La Mañana halla plausibles los proyectos que para el fomento de los intereses de algunas provincias apunta *La Epoca*, pero prefiere que los impuestos sean más moderados y repartidos con más equidad. ¿Se compromete *La Mañana*, dice *La Epoca*, á ofrecer que el día en que sean poder sus amigos, se disminuirán los impuestos?

Segun el *Standard*, el gobierno pontificio ha telegrafiado al nuncio en Madrid, para que pida al gobierno español reclame al de Italia con motivo de la cuarentena á que se ha sujetado á los peregrinos.

No consta dicho telegrama en los centros oficiales.

El periódico *El Espiritista* trae las siguientes definiciones, que recomendamos

á la Academia de la Lengua y á todos los filósofos de la época:

«La *mediunividad intuitiva* es la que, cual aroma embriagador, atrofía, llena, colma la humanidad toda.

La afinidad de los fluidos del incarnado y libre es el *sideratium* del fenómeno.

...hay una necesidad imperiosa de que la sustancia perispiritual del libre haya corrido por un aparato fisiológico igual al del incarnado.»

Todo esto lo dice una señora *Marietta*, que si bien de nombre italiano, se comunica con los cordobeses, y no desdeña á los de Madrid y San Sebastian, dándoles consejos muy curiosos.

Francamente, si el espiritismo es una ciencia, que con todos los respetos debidos lo dudamos, preciso es confesar que habla un lenguaje ininteligible; y una de dos, ó se expresa de manera que la entendamos los profanos, ó tendremos que dudar si los que la profesan ó nosotros hemos perdido el juicio.

Telegramas.

Marsella 17.—Después de permanecer aquí cinco días, se han embarcado hoy con dirección á Alejandría unos 50 peregrinos berberiscos que van á la Meca. Los peregrinos de la Meca van á ser objeto este año de rigurosas medidas sanitarias, para evitar la propagación del cólera en los puertos del Mediterráneo.

Simla 17.—Los afganos se están concentrando de una manera imponente en los desfiladeros de Khyber.

Viena 17.—El gobierno austriaco se niega á contraer el compromiso de no ocupar Novibazar.

Nueva-Orleans 17.—Cerca de Waterproof, en la Luisiana, ha ocurrido un sangriento motin de negros. Las tropas federales se han visto obligadas á intervenir, resultando muertas algunas personas de color, siendo dispersados los amotinados.

Paris 17.—Bolsa: 3 por 100 frances, 75.25; 5 id., 113; exterior español, 14 3/4; amortizable, 32; consolidados 94 7/16. Bolsin: interior, 13 15/16; exterior, 14 5/16; amortizable, 31 7/8.—*Fabra*.

Berlin 18.—Los periódicos oficiosos se dedican á atenuar el efecto desastroso del discurso antifranceses de M. de Bismarck. La *Gaceta de la Alemania del Norte* supone, sin embargo, que la política francesa consiste en favorecer en el extranjero las tendencias que reprime en el interior, lo que otros diarios tienen por calumnioso.

Roma 18.—En vista de las dificultades que experimenta el Austria, desaparece la política «irredenta».

Una interpelación anunciada en la Cámara sobre asuntos extranjeros será retirada. Desde la negociación del cardenal Nina, el grupo avanzado parece acercarse á la Francia, aunque Cairoli apoye que Italia tenga participación en el gobierno egipcio.

Londres 18.—Quiebras considerables han tenido lugar en la India. El movimiento de los rusos se ha paralizado. La inteligencia se ha establecido. Tropas rusas y turcas se encargarán de la represión de los distritos insurgentes.

Paris 18.—La cancillería alemana ha resuelto no contestar á la circular de la Puerta. Parece que el gobierno, ante la imposibilidad de celebrar grandes fiestas como las verificadas en Junio para la próxima distribución de premios, ha desistido de llevarlas á efecto. Se organiza un gran banquete en Belleville, al que será invitado Gambetta para que asista, y en el que probablemente pronunciará un discurso. Han aparecido falsificados algunos billetes de la lotería francesa.—*Agencia española*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto trasladando á D. Luis Mira y Giner, magistrado de la audiencia de Palma, á igual plaza de la de Albacete.

—Otro trasladando á D. José Sanchez y Baldó, magistrado de la audiencia de Albacete, á igual plaza de la de Palma.

Guerra.—Real orden disponiendo que el capitán de infantería del ejército de Cuba D. Antonio Moya y Garrido sea dado de baja definitivamente en el ejército.

A fines del corriente tendrán una reunion los centralistas para fijar la conducta que deberán seguir en el próximo período parlamentario.

Anoche á la una menos cuarto, al pasar por delante de la iglesia de las Calatravas dos señoras y un caballero, estalló un petardo.

Una de las señoras cayó al suelo desmayada, siendo conducida al café de Fornos, donde le prodigaron toda clase de auxilios.

El petardo estaba hecho en un tubo de madera de una pulgada de espesor.

El día 20 son esperados en Alicante varios padres jesuitas que tratan de instalarse en aquella población.

El aplaudido tenor Sr. Carbonell ha dejado la zarzuela, para dedicarse a la ópera italiana.

S. M. el rey saldrá de Vitoria el lunes próximo en dirección a Zaragoza, deteniéndose algunos días en Logroño, donde saludará al príncipe de la Paz.

A las doce y media fue recibida ayer en el Vaticano la peregrinación española. El acto se verificó en la sala ducal, que estaba completamente ocupada por 1.812 peregrinos, a cuyo frente se encontraban los obispos españoles. También asistieron a la recepción varios cardenales.

El prelado de Huesca presentó a los peregrinos, pronunciando con tal motivo sentidas y galanas frases. Contestó el Papa en italiano, con un breve y notable discurso, que produjo gran impresión y mucho entusiasmo entre los peregrinos.

El marqués de los Castillejos sale mañana para Méjico, con objeto de arreglar asuntos particulares de su señora madre.

Ha arribado a la playa de Cedeira un bote del buque holandés 'Gordio Onno', que navegando de Ancona con cargamento de asfalto para un puerto del Báltico, naufragó sobre el cabo de Ortegá.

Probablemente llegará el rey a Zaragoza el lunes próximo por la noche. Créese que S. M. se hospedará en el palacio arzobispal. Le acompañan en su expedición el mayordomo mayor de palacio, señor marqués de Alcañices; el jefe de alabarderos, general Echagüe; el marqués de San Gregorio, el inspector general de palacio, señor conde de Oñate; los generales O'Ryan y Pino, los brigadieres Catalá, Pacheco, Ibarrola, Contreras y Ruiz de Alcalá, el coronel de ingenieros Sr. Obregon y otros varios jefes y oficiales de diferentes armas. El personal subalterno de cocina y cabinerías se compone de unas 50 personas.

Ha sido admitido a libre plática en el puerto de Málaga el vapor 'Villareal', correo de Africa, que se hallaba sufriendo cuarentena de observación.

El presidente de los Estados Unidos, acompañado de su señora y del ministro de Estado, han estado en Nueva York dos días, para asistir a un meeting que había de ocuparse en la disposición de un legado de 2.100.000 pesos fuertes hecho por el gran filántropo Mr. Peabody, para adelantar la educación en los Estados del Sur.

En Gerona ha ocurrido un desprendimiento de terreno en los cimientos de una obra en construcción, resultando un operario muerto y dos heridos.

Los periódicos portugueses dan tristes detalles del siniestro ocurrido en el ferrocarril del Miño, entre la estación de San Roman de Coronado y la estación del Piñeiro.

El tren marchaba con grande velocidad; al llegar al kilómetro 11 saltó la máquina de los rails al pasar una curva un poco cerrada, dando una fuerte sacudida.

Los frenos de los coches se rompieron, y los vagones montaron unos sobre otros, haciéndose pedazos.

El maquinista murió, a causa de las horribles quemaduras que le produjo el agua hirviendo que despidió la locomotora, y el fogonero murió también, herido por un fragmento de rail que rompió la máquina al salirse fuera de la vía.

En un coche de tercera completamente desmenuzados, se encontraron dos hombres muertos y bañados en sangre.

Además, hubo otros seis muertos, algunos de ellos empleados de la vía férrea que iban en el tren.

Los heridos graves fueron llevados en hamacas al hospital de la Misericordia.

Entre los más leves se cuentan el señor vizconde de Macedo Pinto y el eminente escritor público Camilo Castello Branco, que está herido en la cabeza y en un brazo.

El percañe ha causado grave sensación en Portugal.

El duque de Montpensier se encuentra en Sanlúcar, visitando las obras de su palacio.

Por el ministerio de la Guerra ha sido aprobada una propuesta reglamentaria para la provisión de una vacante de comandante, tres de capitanes, nueve de tenientes y nueve de alféreces.

El ingeniero jefe de la division hidrologica de Zaragoza ha remitido a la direccion general de Obras públicas, comercio y minas los itinerarios de los rios Huerva, Manubles, Ribota y Grió.

Por la línea del Norte han llegado hoy a Madrid la marquesa de Santa Marta y el duque de Uceda.

También lo ha verificado por la misma línea el señor marqués de Bedmar.

Hoy han pasado el día de caza en El Pardo los señores marqués de Ahumada, conde de Cuzana, Albareda y otros varios.

Ayer le fueron robados a un licenciado de Cuba 2.600 rs. en metálico y un pagaré de 3.000, en la calle de Atocha, sin que se sepa quien sea el autor del hecho.

Esta noche llegará a Madrid un tren especial conduciendo gran número de licenciados del ejército de Cuba.

Restablecido de su dolencia el teniente alcalde del distrito de la Latina, Sr. Ramirez Bascan, ha vuelto a encargarse de nuevo de la alcaldía.

Desde las diez de la mañana de ayer a la misma hora de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 63 individuos de ambos sexos.

También han sido detenidos y puestos a disposicion del juzgado de guardia por delitos graves tres individuos más.

En el tren-correo de Alicante y Valencia ha llegado hoy a esta corte D. Ignacio Meija, general del ejército mejicano, y el general D. Romualdo Crespo.

Desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde se cambia en la administración económica la calderilla vieja por nueva, dando el premio señalado en la orden de 4 del actual.

No existe la epizootia en ninguna provincia de España.

El fiscal ha pedido 20 días de suspensión para El Clamor de la Patria.

Mañana habrá Consejo de ministros.

Muy en breve se instalará una botica en el Hospital militar de Tarragona.

Mañana se inaugurará el nuevo teatro de Toledo.

La recaudacion de aduanas ha seguido en aumento durante la segunda semana de Octubre.

El dictámen relativo al proyecto electoral se presentará a la Cámara el primer día de sesion.

Hoy ó mañana empezará Los Debates a cumplir la condena que le ha sido impuesta.

Ha fallecido el secretario del gobierno civil de la Coruña.

El precio del oro continúa bajando en el mercado de la Habana.

Ayer a las dos de la tarde se verificó en la iglesia del monasterio de señoras Comendadoras de Santiago la ceremonia de armar caballeros y vestir el hábito de dicha orden al Sr. D. Fernando Rodriguez de Rivas y Rivero, conde de Castilleja de Guzman, y su hermano el Sr. D. Anselmo Rodriguez de Rivas y Rivero.

Anoche en el Bolsin quedó el consolidado a 15,325 dineros a la liquidacion y 15,40 operaciones a fin del próximo.

Se van a ejecutar algunas obras de reparacion en el decorado del Senado.

Parece que el capitán general de Cataluña asistirá a las maniobras de Carabanchel.

En el distrito de Valladolid se han relevado los destacamentos en la siguiente forma:

Un batallón de San Marcial, plana mayor y una compañía, a Leon, otra a Zamora, otra a Palencia y otra a Oviedo, en relevo de Mindanao, que se reune todo en la capital del distrito.

Dos escuadrones de Talavera han relevado a los de Albuera, que se encontraban en Zamora y Salamanca.

Al hacer la limpieza de la atarjea que corresponde a la casa núm. 60 de la calle del Meson de Paredes, se ha descubierto un escape practicado en la alcantarilla.

El tiempo ha refrescado en Nueva-Orleans, y la epidemia va cediendo paulatinamente.

En Mataró han sido detenidos y entregados a los tribunales dos expendedores de moneda falsa.

Para el presidio de Alcalá de Henares han salido hoy a cumplir sus condenas cuatro reclusos que se encontraban en la cárcel de esta capital.

Por disposicion del señor gobernador civil de la provincia, han salido hoy para El Pardo 21 mendigos de ambos sexos, y con destino a sus pueblos nueve transitorios.

Por ahora, despues de terminadas las maniobras militares en Alava, sólo se acuartelará un batallón en Ezcary, en lugar de un regimiento.

El tren en que el lunes, por la noche regresaban de Vitoria a Pamplona las autoridades de esta capital, que habían ido a aquella a ofrecer sus respetos a S. M., llegó con dos horas de retraso por haber descarrilado la máquina cerca de Olza.

Sentimos que haya sido condenado a veinte días de suspensión nuestro colega Los Debates.

Los carabineros de Ronda han tenido en aquella serranía un referido encuentro con unos contrabandistas, aprehendiéndoles varios fardos de tabaco y tres cabinerías. Un carabinero quedó muerto de un balazo.

Hoy a las doce y media ha tenido lugar el ensayo general de Los Hugonotes en el teatro Real.

La monja que hace algunos meses se fugó del convento de la Concepcion, de Reus, falleció en dicha ciudad el martes último.

Esta mañana ha llegado a Madrid el general Ulises Grant, expresidente de la república de los Estados Unidos, el cual permanecerá en esta corte algunos días, saliendo despues a recorrer las provincias de Cataluña y Andalucía.

En Laredo ha sido gravemente herido un vecino de dicho pueblo por dos hombres desconocidos, que despues de haber verificado su villano intento, le arrojaron por el puente de Pesquera.

La Guardia civil, despues de prestar cuantos auxilios estaban a su alcance al herido, emprendió la marcha en busca de los autores, que fueron capturados a las pocas horas, siendo puestos a disposicion del juzgado de aquel punto.

Se ha encargado nuevamente de la alcaldía del distrito de la Audiencia el señor Lozano.

La semana última ha sido fatal para varias notabilidades de la política y de las ciencias de Portugal. Registranse los fallecimientos de los Sres. Paiva Pereira, senador del reino, presidente del tribunal de cuentas; del conde de Castro, consejero de Estado, senador y antiguo ministro; de Daniel Augusto da Silva, individuo de la Academia real de ciencias, matemático distinguido, catedrático jubilado de la escuela de marina; del marqués de Sousa y Holstein, par y director de la academia de bellas artes, escritor y orador; de José Guadino de Carvalho, experto clínico, y de algunos otros de menor nombradía, pero muy conocidos en Lisboa.

Se ha abierto al público la explotación del trozo de vía que media entre Pina y La Zaida, en el ferrocarril de Zaragoza a Val de Zafán.

Los periódicos franceses anuncian que el torero Manuel Gomez, con su toro amestrado, va a dar algunas representaciones en el gran hipódromo de París.

Escriben de Andorra a la Gaceta de Cataluña que por resistirse los feligreses de la parroquia de la Masana a pagar unos 30 años de atrasos del diezmo que percibe el cabildo de Seo de Urgel, el obispo Caixal retiró los sacerdotes que servian dicha parroquia.

Hasta el día se han pagado 12 millones de pesetas por razon de alcances a los licenciados del ejército de Cuba.

Se ha concedido la vuelta al servicio al teniente supernumerario sin sueldo D. Ricardo Moltd.

Están en prensa los trabajos de la estadística del comercio exterior correspondientes al año 1875, y en breve se darán los del año 76.

Habiéndose establecido en la facultad de Ciencias de Barcelona la cátedra de cosmografía, se ha encargado de ella el catedrático D. Joaquin Riquelme.

Para la categoría de ascenso en la facultad de Farmacia, ha sido designado el propuesto en primer lugar, D. Juan Tezidor.

Ha entrado en Orán la escuadra francesa de tres fragatas y avisos, mandada por un contralmirante, procedente de Bona.

La recaudación hecha este mes por todos conceptos en la provincia de Barcelona ha sido mucho mayor que en meses anteriores.

El Sr. Perez Comoto, antiguo magistrado, ha dejado de pertenecer al tribunal de imprenta, por haberlo así solicitado a causa del estado delicado de su salud.

M. Gambetta ha declarado que el ministerio frances no sufrirá modificación alguna en su personal, ni antes de la legislatura próxima ni durante ella.

Por el ministerio de Fomento se han nombrado capataces de cultivo a D. Segundo Barta, de Navarra y las Vascongadas; a D. Fernando Murcia y Muñoz, de Santander, y a D. Avelino Segura é Ibañez, de Jaen.

El ministerio de Fomento ha remitido a informe del de Hacienda el proyecto de un empréstito con destino a las obras de prolongacion del Canal Imperial de Aragon, que ha formulado la Junta del mismo canal.

D. Juan Grelon y D. Sebastian Rosal, concesionarios de un aprovechamiento de aguas del rio Fluvia, en la provincia de Gerona, han sido autorizados para hacer las obras con arreglo al proyecto que presentaron en el gobierno de la provincia referida, al solicitar la autorizacion.

Se ha devuelto al gobernador de Zaragoza el proyecto de ordenanzas de riego del Jalón, a fin de que se haga constar la conformidad de los regantes, cuyo requisito es indispensable para que aquéllas ordenanzas puedan obtener la aprobacion definitiva.

El termómetro Linares marcaba hoy a las ocho de la mañana 14,5, a las doce 15,2 y a las dos de la tarde 16,2.

Se ha aprobado por el ministerio de la Guerra el cambio de destino de once tenientes coroneles y veintinueve comandantes.

Segun telegrama recibido en el palacio real, S. M. el rey regresará a esta corte a principios de la semana próxima.

Se asegura que ha sido revocado el auto de prision dictado contra el director de El Clamor de la Patria.

Nos alegráramos que se confirmase la noticia.

Mañana regresará a esta corte el señor duque de la Torre, y se asegura que el domingo por la mañana saldrá para una caçería a que ha sido invitado. Le acompañarán varios amigos, entre ellos los señores Sagasta, Abascal, Gonzalez (D. Venancio) y los brigadieres Ahumada y O'Lawlor.

En un incendio ocurrido en Rivas (Barcelona), la Guardia civil, con un valor heroico, sacó de las llamas unos cuantos cajones de pólvora, cuya explosion hubiera causado horrosos efectos.

Son muchos los pueblos de la provincia de Huesca que tienen solicitada moratoria en el pago de contribuciones.

Despues de haber permanecido algunos días en Zaragoza, ha regresado a Huesca el general Delatre.

En el último Consejo que los ministros de Francia han celebrado, bajo la presidencia del general Mac-Mahon, se ha tratado de la cuestion de las escuelas municipales, que en la actualidad preocupan sobremanera al gobierno de la vecina república.

Ha salido del primer dique del arsenal de Cádiz la goleta de S. M. B. Express.

Continúan dedicándose al ejercicio las tropas que componen la guarnicion de Pamplona. Anteyar maniobraron en el Prado de Barañain los regimientos de Extremadura y Valencia.

Escriben de Jerez que van muy adelantados los trabajos para la construcción del gran viaducto de Villasequillo, y se espera esté concluido en todo el mes próximo. El camino de Cartuja no se ha abierto aún al tránsito público, apesar de haberse asegurado hace dos meses que así sucedería.

Las provincias slavas del Adriático se agitan para conseguir que el imperio austriaco se transforme en Estado tri-unitario, a saber: alemán, magyar y slavo.

Es una nueva complicacion de las muchas que va produciendo el Congreso de Berlin.

Se ha ordenado que no se trasladen ya las escuelas de marineria y cabos de cañón a la Navas de Tolosa, por poderse verificar el cambio de las calderas de la Villa de Madrid sin inconvenientes para el régimen establecido en la instruccion de aquéllas.

El emperador de Austria y el conde Andrassy se hallan en Pesth, estando redactado el discurso con que se ha de abrir la Dieta húngara.

La comandancia de la Guardia civil de Valladolid ha recibido una comunicacion del gobernador de aquella provincia, trasladando otra que le ha dirigido el director de ferrocarriles del Norte, sobre la necesidad de que se tomen medidas para garantizar la seguridad de los viajeros.

El martes, sobre las nueve de la noche, se presentaron, en la puerta del cementerio de Pamplona algunos hombres demandando posada. Advertidos que allí no podian proporcionársela, volvieron a llamar segunda y tercera vez, emprendiéndola despues a pedradas con la casa del capellan, rompiendo varios cristales y la lámpara de la capilla de Observacion.

Uno de los guardianes del cementerio hizo varios disparos con la carabina, y los autores del bárbaro atentado, desaparecieron, sin que hasta la fecha hayan sido habidos.

La Gaceta Nacional de Berlin dice que los socialistas de Alemania se apresuran a poner a buen recaudo los elementos de propaganda que poseen. Por de pronto, han procedido a la liquidacion de la imprenta de obreros asociados. En concepto del citado periódico, la adopcion de la ley contra el socialismo producirá en Alemania una gran perturbacion económica.

Para comprender la exactitud de esta opinion, es preciso tener presente que en 1875 existian en el imperio 3.123 sociedades de carácter socialista, 1.027 de crédito, 622 de diversos oficios, 624 de consumos, y 50 de construcciones.

Entre todas poseen de 150 a 160 millones de marcos, y tienen contridos préstamos por valor de más de 400 millones.

Los socialistas de Alemania se apresuran a poner a buen recaudo los elementos de propaganda que poseen. Por de pronto, han procedido a la liquidacion de la imprenta de obreros asociados. En concepto del citado periódico, la adopcion de la ley contra el socialismo producirá en Alemania una gran perturbacion económica.

Para comprender la exactitud de esta opinion, es preciso tener presente que en 1875 existian en el imperio 3.123 sociedades de carácter socialista, 1.027 de crédito, 622 de diversos oficios, 624 de consumos, y 50 de construcciones.

Entre todas poseen de 150 a 160 millones de marcos, y tienen contridos préstamos por valor de más de 400 millones.

Los socialistas de Alemania se apresuran a poner a buen recaudo los elementos de propaganda que poseen. Por de pronto, han procedido a la liquidacion de la imprenta de obreros asociados. En concepto del citado periódico, la adopcion de la ley contra el socialismo producirá en Alemania una gran perturbacion económica.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 19. — San Pedro Alcántara. CULTOS. — Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Maravillas, donde continúa la novena a San Pedro Alcántara. Continúa la novena de la Virgen del Pilar en Monserrat.

En la parroquia de San José continúa la novena de la gloriosa Santa Teresa de Jesus. En el oratorio del Olivar continúa la octava del Santísimo Sacramento.

En la parroquia de San Gines principia la novena de Nuestra Señora de Valvanera. También principia en San Justo la novena de Nuestra Señora del Amparo y Buena Muerte. También se practicará en San Ignacio la novena del patriarca San José.

Visita de la Corte de María. Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitacion en los dos monasterios de señoras Salesas, la de las Victorias en Loreto.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer a las once de la tarde de 11,2, y a las nueve de la noche de 9,2.

El día 17 la temperatura a las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 19-1, en Bilbao 16-0, en Oviedo 15-4, en la Coruña 13-8, en Sevilla 15-0, en Granada 10-6, en Cartagena 13-3, en Alicante 21-4, en Murcia 16-0, en Valencia 17-5, en Palma 20-0, en Barcelona 21-6, en Teruel 11-6, en Zaragoza 14-2, en Soría 11-0, en Burgos 10-0, en Valladolid 9-8, en Salamanca 8-4, en Ciudad-Real 10-9, en Alcabete 13-0, en Lisboa 13-9.

Ayer llovió en Castellón, Lérida, Logroño, Oviedo, Pamplona, Tarragona, Vitoria y Zaragoza.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 17.

Table with columns for DISTRICTOS, N, D, M and sub-rows for Palacio, Universidad, Centro, Hospicio, Buena Vista, TOTAL: Nac., 87, Def., 57, Mat., 9.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 181 vacas, 851 cerdos, 600 corderos, 69 terneros, 600 cabritos. Total de reses, 1.101. Su peso en libras, 96.396.

En los mercados se vendió la carne de vaca a una peseta 31 céntimos el kilo; el cerdo, a 1-10; el tocino anejo, de 1-98 a 2-02; el jamon, de 2-29 a 2-80; los garbanzos, de 0-54 a 1-28; el arroz, de 0-54 a 0-70; las patatas, de 0-13 a 0-19; el haba, de 1-06 a 1-42; el pan, de 0-48 a 0-52; el aceite, de 0-60 a 0-66 la libra; el vino, de 0-23 a 0-25 el cuartillo; el carbon vegetal, a 1-75 la arroba; el mineral a 1-25; el cok, a 1-00 idem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron a 53.130 pesetas 25 céntimos.

BOLSA DEL DIA 17 DE OCTUBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and various bond values like 3 per 100 interior, Id. exterior, Residuos de 3 por 100 interior, etc.

DISPOSICIONES OFICIALES.

— Por la Caja general de depósitos se satisfarán el día 21 del actual, de diez a dos, los intereses de depósitos en metálico procedentes de la tercera parte de 1877: bola número 11, facturas números 301 al 310 de señalamiento. — Bola 12, facturas números 661 al 670 de señalamiento. — Bola 13, facturas números 1801 al 1810 de señalamiento. — Bola 14, facturas números 1851 al 1900 de señalamiento. — Bola 15, facturas números 350 de señalamiento. — Bola 16, facturas números 1401 al 1410 de señalamiento. — Bola 17, facturas números 131 al 140 de señalamiento. — Bola 18, facturas números 1911 al 1920 de señalamiento. — Bola 19, facturas números 1901 al 1910 de señalamiento. — Bola 20, facturas números 1871 al 1880 de señalamiento.

— Pagos. — Por la Tesorería de la direccion de la Deuda se satisfará mañana, de once a dos, el importe de las facturas de intereses de renta perpetua interior y obligaciones del Estado por ferrocarriles correspondientes al vencimiento de la serie de julio último, comprendidas en los números de julio último, y en los de agosto, de 1875. En consecuencia se expresan, que apesar de que a continuacion se expresan, no se han presentado llamadas anteriormente, ni se han presentado al cobro: Renta perpetua interior, facturas comprendidas en los números del 2817 al 3000; ferrocarriles, facturas comprendidas en los números 2632 al 4214, que son todas las que de esta clase de renta se hallan pendientes de pago en la Tesorería de estas oficinas.

Conocimientos útiles.

Ciencias.

El doctor Witech recurre al alcanfor en los alienados para combatir el insomnio que acompaña á ciertas clases de manía, locura histérica é hipocondría, creyéndole superior á idénticas circunstancias al cloroformo, la morfina y el bromuro potásico.

Hemos recibido el núm. 46 de La Naturaleza. El sumario es el siguiente: El eclipse de Sol del 29 de Julio de 1878.—Las ciencias antropológicas en la Exposición universal (continuación).— Paisajes de la isla de Jersey.—La geología rusa en la Exposición.—Sustancias pulverulentas atmosféricas.—Miscelánea.— Lámpara eléctrica incandescente.

Literatura.

El número 4 de la Crónica de la Música contiene los interesantes trabajos siguientes: I. El Polito de Gounod, por B. de Lomagne.—II. Carlos Gounod.—III. Las obras de Gounod.—IV. Las audiciones de obras sinfónicas.—V. Las obras nuevas.—VI. La serenata, poesía lírica expresamente escrita para la música de la célebre serenata de Schubert, por J. Gaztambide.—VII. Los teatros líricos.—VIII. Los teatros de verso.—IX. La propiedad artística.—X. Noticias varias.—XI. Necrología.—XII. Música preparada.

Agricultura.

En Italia, según aparece de la última estadística publicada por el ministerio de Agricultura de aquel reino, la extensión del cultivo de la vid y la producción del vino están representadas en el siguiente estado regional: Piamonte, 117.332 hectáreas de vid cultivadas. Producto total, 2.706.196 hectolitros.—Lombardía, 150.786. 1.805.302.—Véneto, 242.987. 2.604.949.—Liguria, 44.326. 508.340.—Emilia, 168.462. 1.990.161.—Marcas y Umbria, 145.368. 1.917.346.—Toscana, 219.432. 2.688.346.—Lazio, 43.996. 835.924.—Meridional adriática, 267.355. 3.594.476.—Id mediterránea, 244.455. 3.668.304.—Sicilia, 211.454. 4.246.363.—Cerdeña, 24.186. 450.827. Totales, 1.870.109 y 27.136.534.

De donde resulta una media general de 14,15 hectolitros por hectárea. Debo añadir, sin embargo, que esta media de producción varía mucho en cada provincia; así, mientras que en el Piamonte se eleva á 33,07 hectolitros, en el Véneto baja á 10,72. Estas diferencias tan notables proceden indudablemente de la variedad de la vid, naturaleza del terreno, clima, y muy especialmente, del sistema de cultivo, que unas veces es compacto ó á la francesa, según la frase de los italianos, y otras en líneas muy separadas y mezcladas con otros cultivos.

Existen en Francia 874 asociaciones agrícolas, de las cuales 775 están subvencionadas por el gobierno. La representación central de la agricultura la tiene oficialmente el Consejo de comercio, de artes y manufacturas.

En Bélgica, las juntas provinciales eligen la mitad de los miembros del Consejo superior. En Alemania, las sociedades de agricultura envían un delegado cada una á la central de Berlín, y ésta trasmite al gobierno los votos de los agricultores.

En Dinamarca hay muchas sociedades particulares subvencionadas que comunican directamente con el gobierno.

En Rusia sólo se cita la Sociedad imperial económica, fundada por Catalina II.

En Hungría hay muchas asociaciones agrícolas subvencionadas, y unidas estas subvenciones á las concedidas á los criadores de caballos y á las 489.000 pesetas con que auxilian las escuelas de agricultura, gasta este país anualmente cinco millones de pesetas en impulsar su industria rural y pecuaria.

En Inglaterra la asociación lo hace todo; el gobierno nada necesita hacer.

Italia tiene una organización agrícola semejante á la de Francia.

En el Congreso agrícola internacional de París, de cuyas actas tomamos estos apuntes, no se alegó dato alguno respecto á la manera de estar organizada oficialmente la agricultura entre nosotros. Lamentamos las causas de esta omisión.

Industria.

Las frecuentes catástrofes de que vienen siendo víctimas los desgraciados trabajadores de las entrañas de la tierra dan interés en la actualidad á todo estudio que pueda contribuir á disminuir estos riesgos, é imponen el deber de dar publicidad á cuantos ensayos y trabajos se hagan en este sentido.

M. Coquillon, el mismo que el año pasado presentó á la Academia de Ciencias de París dos aparatos que permiten dosificar en la misma mina el hidrógeno protocarbonado en cantidades inferiores á 6 p. c., ha enviado al mismo ilustre instituto una Memoria en que vuelve al estudio de la presencia y distribución del grison en las galerías de las minas de hulla con nuevos datos y atinadas observaciones.

Los puntos que más reclaman la atención del ingeniero son la influencia de la depresión barométrica sobre el desarrollo del gas y la distribución de éste en diferentes puntos de una galería ó cantera, procurando una ventilación más enérgica y un sistema de precauciones eficaz y constante.

La potasa suele ser empleada para dar blancura al pan, pero es fácil descubrir su presencia.

Déjese en agua para ello un pedazo del pan sospechoso, y luego, tomando uno del papel revelador que enrojece con los ácidos, se sumerge en el agua que contiene el pan, despues de haberlo hecho dentro de vinagre para enrojecerle. Si recobra su color en el agua, la potasa existe en tanta mayor cantidad, cuanto más perfecto sea el tinte azul tomado por el papel.

También se emplea el cobre bajo la forma de sulfato ó vitriolo azul para darle buena apariencia y hacerle blanco y pesado.

Déjese para descubrirlo en agua un trozo de pan durante un par de días, y el sulfato de cobre se habrá disuelto en el agua, tomando ésta un ligero tinte azulado. Si en esta agua se sumerge una lámina de hierro bien limpia y clara, se la verá cubrirese de una tenue película roja del cobre.

En las cercanías de Carayaca se ha descubierto un abundante criadero de carbon mineral, con todas las propiedades de la hulla.

Ya está constituida la sociedad que ha de explotar este depósito, para lo cual se están haciendo los estudios necesarios.

Va á instalarse en el Natahojo (Gijón) una nueva fábrica de aceros. Así lo anuncia La Opinión, periódico de aquella localidad.

Comercio.

La cochinilla exportada en las islas Canarias en el año económico que acaba de terminar ascendió á 31.310 sacos, con peso de 5.418.806 libras; habiendo sido embarcados por los puertos de Gran Canaria 17.224 sacos con 3.172.973 libras; por los de Tenerife 12.622 sacos con 2.013.050 libras; por el de Lanzarote 859 sacos con 137.063 libras, y por el de la de Palma 585 sacos con 83.720 libras.

En el citado año económico se han exportado más que en el anterior 8.901 sacos, con peso de 1.588.818 libras.

Los Estados-Unidos consumen anualmente de 6 á 700.000 toneladas de azúcar de caña, de las cuales menos de un 13 por 100 es el producto de su propio suelo. Las fuentes principales del abastecimiento son las siguientes: Cuba, 450.000 toneladas; las posesiones españolas, 50.000; Puerto

Rico, 30.000; las islas francesas, 22.000; Brasil, 13.000; las Indias Orientales holandesas, 11.000; las Antillas británicas, 10.000. Veinte países más suplen en junto un poco menos de 1.000 toneladas.

Teatros.

APOLO.—El estreno del drama en tres actos, en verso, titulado La opinión pública, original del Sr. D. Leopoldo Cano, se verificó anoche en el elegante teatro de la calle de Alcalá ante una concurrencia numerosísima y distinguida.

El magnífico drama estrenado anoche es una hermosa obra de arte, vigorosa y enérgica en su fondo y en su forma, y abunda en tantas y tan grandes bellezas, que apenas si éstas dejan ver los defectos que como toda producción humana no puede menos de tener.

El público aplaudió unánime y frenéticamente casi desde las primeras escenas, y al terminar el acto primero llamó con insistencia al autor, el cual, modestamente, rogó al público, por conducto del señor Vico, le permitiese guardar el incógnito hasta que la obra obtuviera el fallo definitivo.

El acto segundo, que á nuestro parecer es el mejor de la obra, produjo verdadero entusiasmo en el público, que lo aplaudió frenéticamente, hasta interrumpir la representación llamando al autor, quien, al terminar el acto, salió dos ó tres veces.

El acto tercero decena algo de los anteriores, pero es bueno apesar de eso, y fué tambien calurosamente aplaudido.

El público, al terminar la representación, hizo salir al autor y á los actores hasta cinco veces, otorgando á todos unánimes aplausos.

La ejecución fué buena, distinguiéndose mucho la señora Mariá, que tuvo momentos verdaderamente felices, y el Sr. Morales, que desempeñó con esmero la parte que le estaba encomendada; y alcanzaron un verdadero triunfo en sus respectivos papeles la señorita Contreras y el Sr. Vico, quienes estuvieron verdaderamente admirables.

PRÍNCIPE ALFONSO.—Anteayer dieron principio los ensayos de verso y música por la compañía que empezará á funcionar desde primeros de Noviembre próximo, y el 21 del corriente comenzarán los del cuerpo coreográfico. Para la primera función prepara la empresa el baile de espectáculo Brahma, el sainete de D. Ramon de la Cruz El casado por fuerza, y la pieza en un acto Aventuras de un cesante.

REAL.—Mañana, según parece, se verificará la primera representación de la ópera Los Hugonotes.

ALHAMBRA.—La función de esta noche es á beneficio de la iglesia parroquial del barrio de Salamanca. Los billetes se ex-

penden en casa de la vicepresidenta, Peligros, 4.

MAÑANA se estrenará en el mencionado coliseo la ópera del maestro Paisello, El Barbero de Sevilla.

VARIEDADES.—Esta noche se verificará la primera representación de un jugueto cómico, en dos actos y en prosa, arreglado del frances por un conocido escritor, con el título de La locura contagiosa.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—La alabanza es como el vino, aumenta la fuerza mientras no embriaga.—Corvial.

RECETA.—Merengues.—Se ponen en un perol las claras de huevo que se quiera y otro tanto peso de azúcar, ó bien para doce claras seis onzas. Se batirá uno y otro con el manejo de palillos, mucho y muy bien, hasta que quede perfectamente incorporado y batido, despues de lo cual se van formando medios merengues con dos cucharas, redondos que es más fácil, y se ponen en un horno suave, ó á moderada temperatura, y al formar uno con cada dos medios, se pueden poner dentro unas fresas, guindas en dulce, almendras bañadas, ó lo que se quiera y más agrada.

Pasatiempo.

CHARADA.

Con la tercera se rie, con la primera se llora, con dos y cuarta se fuma, con el todo se hace sombra.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. PILATOS.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Correr en pos de un ideal.—Enmendar la plana á Dios. APOLO.—A las ocho y media.—La opinión pública.—El terror de Andalucía, ó Poca la Salud. ZARZUELA.—A las ocho y media.—El campanero de Begonia. COMEDIA.—A las ocho y media.—Contra viento y marea.—Pobre porfiado.—Baile. ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Las campanas de Corneville. VARIEDADES.—A las ocho y media.—La locura contagiosa.—Un frac nuevo.—En el cuarto de mi mujer. ESLAVA.—A las ocho.—Ya pareció aquello.—Conquista de un papá.—La vendetta.—Una víctima inocente.—Baile. MARTIN.—A las ocho.—O locura ó santidad.—Más vale maña que fuerza.—Baile.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

—¡El padre de Helena! —Y la víctima de casa de Rabard. ¿Comprendeis ahora la verdad? Ya está explicado el asesinato y el robo, y la conexión que entre sí tienen, como siempre dijimos Buvard y yo, el crimen cometido en París con el perpetrado en Tolosa. Jorge permanecía con la cabeza inclinada sobre el pecho, como abismado en profundas reflexiones; en tanto, Rigoletto continuaba hablando, sin saber á punto fijo si su amigo le oía: —Fuertísima y clara luz venció plenamente á las espesas tinieblas en que envueltos estábamos. El conde lo sabía todo, y era con vivo anhelo esperado; se le espía, se sabe su regreso, y se preparan y disponen para hacer que no pueda hablar. Esto no basta, porque los papeles escritos tambien hablan, y se roba el baul-maleta, puesto que no hay tiempo para buscar lo que se desea obtener, las pruebas de la inocencia del conde de Torella. —Sí, sí,—interrumpió Jorge.—En efecto, todo quedá explicado; pero... ¿quién es el culpable? ¿En dónde le encontraremos? Y una vez encontrado, ¿cómo se le obligará á confesar su crimen? —Ya no cabe vacilacion ninguna. —¿Qué pensais hacer? —Y me lo preguntais! Prender acto continuo al vizconde de Tournelles, á Venturilloco, á Romana y á hasta Lea, y entregar á todos en manos de la justicia. —¿Estais decidido? —Se han acumulado pruebas suficientes para proceder como de decir acabo. Sin embargo, he de consultar á Buvard, aunque no dudo estará de acuerdo conmigo. —Dios os proteja. —Y nos protegerá cuando el tiempo llegue de que los criminales expien sus delitos. Si al principio hubiésemos podido proceder del modo que hoy, quizas alguno de esos y esas infames hubieran escapado el castigo; tardando parece que se pierde tiempo, pero en realidad se acumulan elementos, y la red se extiende, para que todos los delinquentes queden dentro de ella.

Era próximamente la hora del alba cuando Jorge, más por Rigoletto que por él, pues ningun apetito tenía, invitó al activo agente á tomar algun alimento, para despues descansar dos ó tres horas y prepararse á la ruda campaña que esperándole estaba. El agente aceptó la primera parte de la invitacion; en cuanto á la segunda, manifestó que él nunca descansaba cuando las circunstancias el descanso prohibian. Cuando abandonaban la mesa, alegres ambos porque creían llegado el momento de desenlazar el sangriento drama, y se felicitaba Rigoletto por su insistencia en examinar la carta del conde de Torella, el ayuda de cámara de Jorge pidió permiso para dar un recado urgente, con gran asombro de su amo, que no podía esperar tal ocurrencia á semejante hora. —¿Qué sucede?—preguntó alarmado Jorge. —Cierta persona desea hablar al señor conde,—repuso el criado. —¿A esta hora! ¡Si apenas ha amanecido! Y... ¿quién es? —Es una mujer. —¿La conoces? —No quisiera engañarme, pero he creído reconocer en ella á la camarera de la señorita de Senneterre. Jorge y Rigoletto cruzaron una rápida mirada. —¿Qué significa esto?—murmuró el segundo; y el primero dijo: —Que pase. Nada bueno me anuncia este mensaje á tan extraña hora. Y efectivamente, era Clarisa, la que pocos momentos despues apareció ante Jorge. La jóven se presentó pálida y visiblemente turbada, y sin curarse del festivo presenciar de aquella escena, dijo apresuradamente: —Dispensad, señor conde, si tan de madrugada os molesto; pero jamás tuve mayor deseo de que amaneciese. —¿Pero qué sucede? —Una desgracia, sin duda, pero... —Explicaos pronto. ¿Una desgracia! Supongo que no se refiere á vuestra señorita...

—Que Romana os atrajo con una mentida promesa, para que el feroz Karpol cobardemente os asesinase. —¿Qué decís! —Que yo sabía que esa infame mujer os había dado cita; pero ignoraba para qué. Tenía preparado el coche de Buvard para seguirlos, si me ocultábais la verdad, como, apesar de mis preguntas, la ocultasteis. Y os seguí, y mi lacayo que pertenece á las dos policías, pero solamente de corazón á la honrada y legítima, me esperaba junto al muelle Borbon, y allí me enteré de la infame emboscada que os habían preparado. Determiné, pues, entrar en el jardín con el lacayo y otro hombre de confianza, bien armados todos, y nos detuvimos por el mismo motivo que os detuvisteis, casi á vuestro lado. Y todavía, como en tono de reconvenccion me decís: «Me voy acostumbrando á que tomeis parte en...» —Basta, Sr. Rigoletto; no tuve intencion de ofenderos. —¿Pero me direis qué puedo sacar yo de provecho con seguirlos con la misma asiduidad que el perro fiel sigue á su amo querido? ¿Qué sacaré con procurar libraros de los peligros que os amenazan, exponiendo mi vida? —Jamás podré pagaros dignamente, y os estoy reconociendo. —Ni deseo premio ni gratitud; cumpló mi deber; pero tampoco deseo que se me considere como una molesta pesadilla. —No creí fuese Romana tan infame. —Pues de hoy más debéis creerlo, y no acudir á cita ninguna, aunque sea yo mismo quien os la dé; porque falsifican las letras y firmas de todo el mundo. Al menos tened en mí la confianza que merezco; nada me ocultéis; y ganareis mucho; puesto que siempre he de saber mucho más de lo que vos sepais. —Os ofrezco no ocultaros cosa alguna. —Dios quiera que así, sea por vuestro propio bien. —No pareceis tan alegre como de costumbre. —Tengo un cuidado. —¿Cuál?

—Mientras os despediais de Jacobo, he recibido un aviso. —¿Es asunto secreto? —No; Venturilloco ha estado en el jardín. —¿Y qué? —Salió con Romana hablando muy bajo, pero sumamente alegre, cuando debe saber que está muy perseguido, y que no puede vivir en libertad más de veinticuatro horas. —¿Y eso os da cuidado? —Con sobrada razon; tanta alegría en momentos tan críticos, es muy sospechosa. Pero ganemos el posible terreno; són las dos, y supongo vais á vuestra casa. —Así es. —¿Teneis inconveniente en darme un asiento en vuestro cupé? —Ninguno. —Pues bien, por el camino hablaremos, y si no tenemos tiempo bastante para concluir, en vuestra casa terminaremos. Rigoletto mandó á su cochero llevar el carruaje á casa de Buvard, y él subió al cupé con Jorge. —Conviene sepais—dijo Rigoletto—que están sucediendo cosas bastante singulares; y tanto Buvard como yo, creemos haber descifrado el enigma. —¿De veras! —Me refiero al asunto de la calle Monje. —¡Ah! —Pero como el asunto en cuestion está, en nuestro concepto, y según todas las probabilidades, intimamente ligado con aquel de que vuestro inocente padre fué víctima, al descifrar un enigma, se aclarará infaliblemente el otro misterio. —Jacobo me ha prometido darme pruebas fehacientes. —Jacobo es hombre honrado. —¿Y si él me diese una cita? —Faltaría saber si la carta es, en letra y firma, falsificada. Espero no me lo ocultéis y procederemos con precaucion. —¿Y podran reunirse pruebas bastantes? —En el asunto de vuestro padre, Jacobo puede arrancarlas á Romana, que indudablemente las posee. Otra, fuertísima, probablemente la llevareis encima.

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

En Madrid.		Antillas y países extranjeros del Convenio postal.	
Un mes.....	1 peseta.	Tres meses....	15 pesetas.
En provincias.		Un año.....	50 —
Un mes.....	2 —	Filipinas y América del Sur.	
Tres meses...	5 —	Tres meses....	20 —
Seis meses...	9 —	Un año.....	70 —
Un año.....	17-50 —		

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

La correspondencia relativa á la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

La correspondencia concerniente á la redacción se dirigirá al Director de la GACETA UNIVERSAL, con la misma dirección.

HORAS DE OFICINA.—Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y conteniendo en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picturas caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha expreso para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una

vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y conteniendo en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picturas caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha expreso para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.



COMPANIA DE NAVEGACION

POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BILLETES.	A RIO-JANEIRO.			A MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.			A VALPARAISO, ARICA, ISLAY O CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Desde Madrid (via Lisboa).....	2673	2060	1043	2411	2000	1045	6705	4166	2061
« Santander, Coruña ó Vigo.....	2940	1960	1173	3430	1960	1173	7345	4900	2950
« Lisboa.....	2700	1960	1173	2430	1960	1173	6700	4200	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid esta comprendido el billete de ferro-carril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia respectiva.

Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje despues de tomados los billetes. Para más informes, tomar pasaje y facturar carga, dirigirse al agente general de la Compañía.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.—Despacho de cervezas y refrescos.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MÉDICO-CIRUJANO.

Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. También recibe consultas para pobres.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRASPORTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA, PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

AÑO II. Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero». Precio: 2 rs. ejemplar en toda España. Administración, Ave-Maria, 37 y 39, principal, Madrid.

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en LA LOBA MARINA, Montero, 22.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarhados.—Aguardientes, rones y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlaces y oficio de boda, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copiadores de cartas.—Enuadernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores.

Concepcion Jerónima, núm 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE

EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA.

Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS de

D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

- El Derecho moderno..... 4 rs.
 - Recuerdos de Filipinas..... 10 »
 - Miscelánea histórica, política y literaria..... 10 »
 - Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet)..... 10 »
 - El prisionero de Estella..... 8 »
- Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

EL RIO DE LA PLATA
GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GÉNEROS PARA SEÑORAS

Jacometrezo, 21, esquina á la de Chinchilla.
Gran surtido en lanería y sedería, géneros de punto, mantas inglesas. Especialidad en géneros de luto. Esmerada confeccion en ropa blanca, corbatas, pecheras y puños.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fábricas del país y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de casa, pesca y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quienes los pida.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 Y 23, Y CÁRMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán ademas con relacion á otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES movida á vapor.

Cafés, tés, especialidad en dulces de toda clase.

SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricacion, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS

Calle de Carácas (Chambert).

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA COLONIAL.

Mayor, 18 y 20. Montero, 8.

—¡Yo!—exclamó asombrado Jorge.
—Vos, sí, señor, vos. Buvard y yo hemos meditado mucho desde que caminamos perdidos algunas veces en un verdadero dédalo de confusion y contradicciones, y no dudo que, si quereis, dentro de pocos momentos podremos satisfacer una muy justificada curiosidad.
—¿Cuál?
—¿Llevais con vos la carta que os entregó Jacobo?
—Jamás la separo de mí, desde que estuvimos en el muelle Borbon.
—¿No habeis comprendido que los malvados saben, ó sospechan al ménos, que esa carta vale algo, puesto que han demostrado deseos de querer apoderarse de ella?
—Parece así, en efecto.
—¿No será muy posible que en esa carta esté consignado el nombre del verdadero culpable?
—¿Le conoceis?
—Si yo le conociese, ya tendria á esta hora hecho su negocio y habria caminado al otro mundo; pero debemos conocerle muy pronto.
—¿Cómo?
—¿Por qué no examinamos esa carta?
—¿No la habeis visto ya?
—Sí; he leído las líneas; pero hace falta mucho más tiempo para leer entre líneas.
—¿Qué quereis decir?
—Quiero decir que hemos llegado á vuestra casa, que si no os molesto, subiré con vos.
—Antes, si quisierais marcharos, os suplicaria que subiérais.
—Haremos, si os parece, la prueba.
Poco tiempo despues instalábase Jorge y Rigoletto en un gabinete con vistas al jardin, por encima de cuya pared se veia muy de cerca el palacio de Senneterre. Rigoletto pidió á Jorge mandase encender la chimenea, apesar de que la temperatura no era fria, pero si tan fresca como suelen ser las noches en los últimos dias del mes de Agosto.
Jorge hizo sonar un timbre, y quejándose de hallarse destemplado, dió orden pa-

ra encender buen fuego en la chimenea.
Rigoletto tomó un cigarro de los excelentes habanos que sobre la chimenea tenia Jorge, y comenzó á avivar la llama, diciendo:
—Nada os asombre de lo que vereis.
—Hasta ahora no comprendo lo que pensais hacer.
—Ya tenemos buen fuego. ¿Quereis darme la carta?
—Pero...
—Nada temais: en el muelle Borbon hice una ligerísima prueba, y no pudo del buen resultado.
Rigoletto aplicó el papel al fuego, aproximándole tanto como si á quemarle fuese, y al mismo tiempo dijo:
—Ó soy el mayor imbécil que come pan, ó dentro de algunos minutos sabremos á qué atenernos.
Ambos callaron: Rigoletto puso todo su conato en practicar bien la delicada operacion, y Jorge tenia fija la atencion, siguiendo aquella paso á paso, como vulgarmente decimos, sin pestañear.
No pudiendo el conde permanecer mucho tiempo impasible, cuando le agitaban la esperanza y el temor, preguntó:
—Vamos, hablad: ¿se disipa la esperanza?
—No veo hasta la fecha nada que decivo sea; pero segun es la clase de tinta simpática empleada en esta clase de escritos reservados, así la accion del fuego obra más ó ménos lentamente sobre los caracteres ocultos. Lo que puedo asegurar es que empiezan á dibujarse entre líneas ciertas sombras que no son ciertamente letras, pero que se le van pareciendo. El asunto promete.
—¡Oh! ¡Si fuérais profeta!
—Esperad, y... esperemos.
—¿Vais á quemar el papel?
—No temais semejante cosa.
—¡Ah! Si Dios quisiera...
—Atencion.
—¿Qué? ¿Veis alguna cosa?
—Mirad vos, si confiais en vuestra propia vista.

Rigoletto se acercó á Jorge, le presentó la carta, y vió distintamente, entre líneas, fragmentos de letras y de palabras á medio aparecer.
Jorge, emocionado de una indescriptible manera, dijo con entrecortadas frases:
—¡Dios está con nosotros y nos ayuda! Continúa, continúa.
De nuevo se acercó Rigoletto á la chimenea, diciendo:
—Preciso es proceder con prudencia, con detenimiento; la menor precipitacion podria perderlo todo; estamos en muy buen camino, y debemos guardarnos muy bien de comprometer el resultado, por querer camiar demasiado de prisa.
—Teneis razon, mil razones; proceded con prudencia y con calma, porque si con ese sagrado papel ocurriese ahora una desgracia...
—No lo temais. Ahora os convencereis de que mis cálculos tienen siempre su fundamento sobre sólida base. Cuando esos canallas demostraban tanto empeño en apoderarse de este escrito, ó sabian ó suponian que podia serles perjudicial. Bien podeis decir que por un verdadero milagro está en vuestro poder... Vamos á ver ahora...
Y separándose de la chimenea se acercó á la mesa, siguiéndole Jorge en un estado de indescriptible ansiedad, diciendo á Rigoletto:
—¡Leed, leed! ¡Si supierais qué dolorosa tortura estoy sufriendo!
Y en tanto, Rigoletto contemplaba ávidamente el papel y callaba, á la manera que el gastrónomo con delicia contempla su plato favorito, y no se atreve á comenzarle por el temor de concluirle, y porque con la conclusion desaparecerá aquel goce, que él sobrepone á todos los demas que pudiera disfrutar.
Tantas fueron, empero, las instancias del anhelante Jorge, que saliendo, por fin, de su extática contemplacion, reposadamente dijo:
—No solamente entre líneas, sino despues que aquéllas terminan sigue la carta que hasta ahora estuvo á las miradas de

todos oculta. Escuchad, pues: «Mi querido hijo: Si llegas á recibir esta carta, comprenderás per ella que muero inocente; pero no basta que tú lo comprendas, es preciso que puedas probarlo, ya que yo no he podido. Mi palabra no ha bastado; encarnizados enemigos que juraron mi pérdida, han rehusado auxiliarme en este fatal trance, y forzosamente debo sucumbir. Pero existe un hombre que lo sabe todo, único que posee la prueba irrecusable y manifiesta de mi inocencia, y es preciso que á toda costa encuentres á ese hombre; porque si él estuviera en Francia, seguramente yo no moriria. Pero ¿en dónde se encontrará á esta hora? ¿Sé acaso si vive, ó si desapareció de entre los vivos? Hijo querido, la tarea de averiguar si vive y encontrarle es improba, difícil y penosa; es la única, sin embargo, que te encomiando, y no por interes mio, puesto que dentro de poco tiempo, quizás dos ó tres dias, habré salido de este mundo y aparecido ante Dios; es por el honor de mi nombre, que es el tuyo; es para rehabilitar mi honra, que es la tuya tambien. A tu filial amor dirijo este supremo ruego; y como interesa á tu honor y al mio, moriré convencido de que nada omitirás para llegar al apetecido fin que me propongo y debes proponerte. La única persona que posee la prueba irrecusable de mi inocencia, aparte de los criminales, de los cuales nada podemos ni debemos esperar, es...
Hasta aqui Rigoletto habia leído la carta con firme y sonora voz; pero de pronto calló, su rostro cambió su expresion de regocijo en la de admiracion ó, más bien, de estupor.
—¿Pero no terminais? Decid ese nombre...
—¿Qué infames! ¡Ya está explicado el robo del baul-maleta!
—Sacadme de esta horrible duda...
—El nombre de la única persona que conoce la verdad...
—Por Dios, decidle; aclarad ese funesto misterio.
—Pues esa única persona es, ó era, el conde de Senneterre.